
   

令和５年３月 ６日（月）第 2099 回例会 

19：00 開会点鐘 

君が代・ﾛｰﾀﾘｰｿﾝｸﾞ 「四つのテスト」 斉唱 

会長挨拶   松井 寛 会長 

祝  事  ３月  会員誕生日 結婚記念日 

表  彰  ロータリー財団 

ＰＨＦ＋２ 水﨑会員 

ＰＨＦ   川上会員 八百山会員 

米山奨学金授与 ３月分 チャン・ザ・ウエイくん 

幹事報告  竹澤 俊彦 幹事 

委員会報告 

① ロータリー情報委員会 

「これだけは知っておきたいﾛｰﾀﾘｰの基礎」 

 ｐ45 クラブ・リーダーシップ・プラン  

本日の担当者：竹澤俊彦会員 

② 例会出席報告 

③ ニコニコ箱 ﾛｰﾀﾘｰ財団 本日の寄付報告 

19：30  米山奨学生卓話 

「米山奨学生を終えるにあたって」 

チャン・ザ・ウエイ 君 

20：00 閉会点鍾 

本日の例会  

令和５年３月２０日（月）第 2101 回例会 
会員卓話「タイ国高校生との交流の現状と課題」 

国際奉仕委員長  西出 智一 会員 

令和５年３月２７日（月）第 2102 回例会 
外部卓話「事業承継は地域を救ける」 

福井商工会議所執行理事 事業承継・再生支援部長 

小林 悟志 氏 

今後の予定  

幹事報告  

≪ガバナー事務所より連絡≫ 

①2023 年 3月は、水と衛生月間  

②青少年奉仕事業報告書 提出依頼 〆6/12 

③2/19 職業奉仕「講演会」コンテンツ(YouTube)配布 

2022-23 年度 職業奉仕「講演会」 1部 講演 

https://youtu.be/gEfB6aRGJBo 

県下ロータリークラブ全て、ビジター受付はありません。 

ビジター受付のみ実施日    詳しくは https://rid2650-pub.com/ 
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次回の例会  

令和５年３月１３日（月）第 2100 回例会 
外部卓話「新しい働き方と各種助成金制度について」 

ふくい働き方改革推進支援センター森下 和之 氏 

 



 
  

皆さんこんばんは。 
本日のお客様を紹介いたします。卓話をしていただく、コーヒー文化学会理事、福井県喫

茶業協同組合副理事長、BEETER LIFE COFFEE 店長の山田和則様です。「コーヒー文

化と日本」についてお話していただきます。どうぞよろしくお願いいたします。 
私は少なくとも、１日２杯程度は、飲んでいますが、皆さまはどうでしょうか？コーヒー

を飲み始めてたのは、おそらく中学生のころだと思います。飲み始めの頃は苦いので砂糖や

ミルクを入れていましたが、高校生になると何も入れずにブラックで飲んでいた覚えがあ

ります。家で飲むコーヒーはほとんどインスタントで、その時は満足していましたが徐々に

喫茶店に行くようになりインスタントでは満足しないようになりました。 
現在ではコンビニで１００円のコーヒーを買うことも多くなり生活の一部になっていま

す。特にスターバックスコーヒーが一時ブームになり、東京で飲んだことを覚えていますが

何が美味しいのかよくわからないし「高いな」と思いました。 
山田和則様本日は安い豆でもおいしく飲める方法を教えていただきたいです。本日は以上です。 

松井 寛 会長挨拶                           ２月２７日（月） 

外部卓話                     ２月２７日（月） 

 「コーヒー文化と日本～コーヒーとケーキをいただきながら～」  

日本コーヒー文化学会 理事 

福井県喫茶業協同組合 副理事長 

BETTER LIFE COFFEE  店長      山田 和則 氏 

＜自己紹介＞ 

昨年 9 月 24 日丸岡町堀水に、BETTER LIFE 

COFFEE を開店しました。以前は、福井市御幸

４丁目でカフェ店を経営後、昨年 5月まで大

和田の福井新聞社１階風の森コスモポリタ

ンカフェを経営していました。 

自分で焙煎してるので、店と住宅が離れていると不便なことと、娘に店をバトンタッチし

たいという思いがあり、住居兼お店ということで、開店しました。 

皆さんでお立ち寄りいただければうれしいです。 

 

 

 

 

 

 

 

＜2022 年コーヒー業界の重大ニュース＞ 

・世界のコーヒー消費量が 2年連続で増加（約 3.3％増） 

・3年連続減少傾向にあった日本の消費量は、4年ぶりに好転（約 43 万トン） 

・ウクライナ侵攻により諸物価高騰している影響で、国際コーヒー相場は、高値水準が続いている。 

・デカフェ（カフェインレス）コーヒーの輸入量が大幅増加。技術の進歩によりカフェインレスコーヒーが美味しくな

ったことが要因 

・レトロブームで昔ながらの喫茶店が脚光を浴びる 

・パーソナルタイプ（ドリップ・スティック・カプセル）

コーヒーの市場が拡大 

本日のケーキは、当店のスタッフである家内と娘が手作りしたものです。 

 
また、コーヒーは、ブラジルのセラード地区の手摘み完熟豆です。昨年末入

荷した 2022 年度の新豆です。1908 年にブラジルへの移民が始まり 110 年余

り経ちますが、多くの移民の農園主が良質な豆を生産してくれています。日

本人向けの少し甘味を出すような軽やかな味わいのすっきりした苦味という

ようにリクエストしているので、丹精込めて作って頂いております。今飲ん

でいただいて、そういう風に感じていただけたらうれしいです。 

 



 

  

＜カフェと言えばどのような店を思い浮かべるか？＞ 

ひと昔前は、「コーヒーを飲みに行こう」と言えば、喫茶店やカフェしかありませんでした。現在は、コンビニや、う

どん屋・蕎麦屋・ラーメン屋や、チェーン展の回転寿司屋では、カップコーヒーがレーンに回っている時代になりまし

た。10 年前にセブンイレブンが、「セブンカフェ」を新展開しました。一時期、年間世界中で５億杯近く、一杯 100 円で

500 億円の売り上げでした。都会では、コンビニで買ったサンドイッチなどを 100 円のコーヒーと一緒に、そこで食べ

るような時代になってきています。日本では、喫茶店は７万店、コンビニが５万店、それ以外にも自動販売機がたくさ

んあります。ところが日本のコーヒー文化よりも 200 年先を走ってるヨーロッパのイタリアでは、バール（カフェ＆バ

ー）が 16 万店あります。イタリアは日本よりも人口が半分くらいですが、いかにカフェが人々の生活に定着し文化にな

っているかがわかります。 

＜人々がコーヒーを飲むようになったきっかけ＞ 
1000 年前エチオピアのアビシニア高原で人間とコーヒーの木の出会いがありました。コー

ヒーの木になる赤い実を食していたヤギや鳥が元気になったのを見た人間たちは、それを煮

出して食べたり、お湯で煎じて飲んだりして、キリスト教やイスラム教のお祈りをした場合、

覚醒されてよかったと、これは秘薬としての効能があるとされていたところに、「火」という

ものが合わさって、「焙煎」があみだされてきました。その後、抽出液を飲むという嗜好飲料・

文化として進化しました。 

＜コーヒーの効能について＞ 
世界中で１番多く飲まれている飲料は「水」ですが、次は「お茶」です。緑茶・紅茶・中国茶そしてコーヒーも入れ

ば、膨大な量になります。コーヒーは、着色料・保存料・香料などの添加物を含まない 100％ピュアな自然飲料です。

また、他のどの食品や飲料に比べても多くの研究・疫学調査がなされており、様々な病気の予防に役立つことがわかっ

てきました。 
・三大疾病の「がん・脳卒中・心臓病」の発症リスクを下げる 
・糖尿病や肝臓がん・肝炎などの予防効果 
・認知症やパーキンソン病の予防効果 
・女性に多い大腸がん・子宮体がん・子宮頸がんの予防効果 
・ダイエット・アンチエイジング効果など美容でも有効 
今後の研究で、コロナにも有効なデータが発見されるかもしれません。 

＜コーヒーを飲むにあたり大切なこと① 水＞ 
日本の水は軟水です。特に福井の水は平均 30 ですが、坂井市は 17、

18ぐらいです。軟水は、日本のコーヒー文化の中で、ハンドドリップ

という形が最適でした。ところが、ヨーロッパの水は、硬水ですので、

豆を細かく切って、少し強めに焙煎したものを 15秒から 20秒ぐらい

で一気に噴出して入れるという「エスプレッソ」という形を生み出し 
ました。ミネラル成分のカルシウムが調和して、いい味になっています。文化の違いは、水の違いでできてきた訳です。 
今店を出してる堀水地区は、湧水が 10ｍくらい掘ると出てくるらしいです。年間 10°cぐらいのとても美味しい良い

水です。お店でも、その水でコーヒーを入れたいと今研究中です。 

＜コーヒーを飲むにあたり大切なこと① 豆＞ 
豆の判断は、「美味しい」「まずい」ではなく「良い」か「悪い」かということです。 
良いコーヒー豆を手に入れる為には 
・信頼できるお店で購入すること 
 相談して、丁寧に教えてくれる。試飲をしてみて好みを知った上で豆を購入する 
・購入後その豆を観察する 
 むらがなく、でこぼこしていなくて、色艶がいいかどうか 
・できれば豆のまま購入する 
 良い豆は、小指一本で手引きのミルで挽くことができる。それは適正な焙煎がなされているから 
・抽出の時に粉がふくらんでくるかどうか 

50 点の悪い豆を世界一のバリスタの 100 点満点の抽出技術で淹れても 50 点にし

かなりません。100点満点の豆を皆さんの腕が 50点だとして淹れたとすると 70点
ぐらいになります。いかに豆が大事かということです。 

 

◆硬度とは◆ 
水の中に含まれるミネラル類のうちカルシウムと

マグネシウムの合計含有量の指標です。簡単に言う

とカルシウムとマグネシウムの含有量が比較的多

量である水を硬水、少ないものを軟水と呼びます。 

同じ３００グラムの豆ですが、

豆の良し悪しでこれだけ豆の数

が違います。左は、当店の焙煎豆 



 

 

 

 

 

丸岡ロータリークラブ 

会員数：２９名 例会場：丸岡城のまちコミュニティセンター  例会日：毎週月曜日19時 00 分  

事務局：〒910-0251 福井県坂井市丸岡町一本田福所 22-24-3 東角建設(株) ２F  

    （月）14時から 18時（火～金）13時～17時  

TEL 0776-67-0410 FAX 0776-67－4811 E-mail webmaster@maruoka-rotary.com 
公共イメージ委員会 理事－杉本政昭 会報委員会 委員長－杉本政昭 副委員長－前川 徹 

委 員－下田重道 

◆寄付金の状況◆ニコニコ箱委員会 ロータリー基金委員会 

 2 月 27 日 累計 会費含む累計 

ニコニコ箱 19,000 円 527,000 円 1,397,000 円 

ロータリー財団 17,000 円 450,000 円 

米山記念奨学会 16,000 円 459,000 円 

 

◆ニコニコ箱◆     寄付者  １６名 

松井会長 山田和則様 本日の卓話よろしくお願いいた

します。 
竹澤幹事 山田様 本日はよろしくお願いします。 
下田   山田和則様 卓話ありがとうございます。 
林田恒正 コーヒーを一日３杯飲むことにしているので、

卓話を楽しみにしています。 
山下   欠席が続き久々の例会です。山田さん おいし

いコーヒーありがとうございます。 
東角   こんにちは。今日もよろしくお願いします。 
水﨑   今日はおいしいコーヒーをいただきます。 
柿木   山田和則様 本日はおいしいコーヒーを楽し

みにしています。 
道木   山田氏 今日はよろしくお願いします。 
川上   おいしいコーヒー楽しみです。 
岩田   本日も宜しくお願い致します。 
海道   コーヒー大好きです。いつもありがとうござい

ます。 
 

◆ロータリー財団◆   寄付者  １４名 
下田 林田恒正 山下 東角 水﨑  松井 道木 川上 
竹澤 岩田   海道 竹吉 南勝文 戸﨑  
◆米山奨学会◆     寄付者  １３名 
下田 林田恒正 山下 水﨑  松井 道木 川上 
竹澤 岩田   海道 竹吉 南勝文 戸﨑  

委員会報告                    ２月２７日（月） 

◆出席報告◆  出席委員会  

例会日 会員数 出 席 
届有

欠 
届無欠 

出席免除者 

欠席 
例会出席率 

2/27 ２９ ２１ ７ ０ １ 75.00% 

 

竹吉   ベターライフコーヒー山田様 本日のお話よろしくお願いい

たします 
南勝文  本日も皆様御苦労様です。 
戸﨑   本日もよろしくお願いいたします。 
多田   山田様 よろしくお願い致します。 

 

2/27 ロータリー情報委員会 
「知っておきたいロータリーの基礎」 

ｐ40役員・理事とその任務 
       解説担当：川上 純幸 会員 

＜味わいのポイント 湯温について＞ 
86 度のお湯でコーヒーを抽出し、サーバーに落ちると 73 度になります。その 73 度のコーヒーを温めたコーヒーカッ

プに入れると 65 度になります。当店では温度管理をしてお客様にお出ししています。それは、人間の脳が美味しいと感

じる温かい飲み物の温度は体温＋20 度～25 度だからです。冷たい飲料は、－25 度くらいを美味しいと感じます。皆様

も温度にこだわって入れてみてください。 

＜味わいのポイント 器の形状について＞ 
同じ飲み物をいれても器の形状によって味の感じ方が違います。それは、舌の味蕾に関係す

るからです。舌の先は甘味、両側は酸味 奥は苦みを感じるセンサーがあります。エスプレッ

ソは、苦味を味わうコーヒーですから、小さい口のカップだと、まず口の奥の方に多くはいる

ので、舌のセンサーが苦みを感じることが多いということです。良い酸味を感じたいなと思え

ば、広口カップの方が両側の酸味のセンサーが一番感じることが多いというわけです。 

＜最後に＞ 
人間の身体にとって「水」は必要不可欠なものです。良い水分補給をしながら、多くの栄養素をふくんだ食品をとり

毎日を過ごすことは大切です。コーヒーの成分の中にはカフェインやクロロゲン酸などの成分が入っていますが、人間

の体を元気にして向上させたり、また逆にリラックスし鎮静させたりするような作用もあります。心と身体を豊かにし

てくれる飲み物です。「無茶をしない」「日常茶飯事」など「茶」という字が使われています。コーヒーをそばにおいて素

敵な毎日をお過ごしください。 
 

BETTER LIFE COFFEE 
ＨＰより 


